

Réhabilitation intégrale et inclusion sociale des enfants et des jeunes en situation de handicap au Salvador



Activité culturelle avec les jeunes, Juillet 2025

[Fiche de projet](#)

RÉSUMÉ DU PROJET

Eirene Suisse travaille depuis près de 25 ans en Amérique latine, notamment au Salvador, en soutenant des projets qui promeuvent l'autonomie et l'indépendance économique des populations les plus marginalisées et qui défendent les droits humains.

Pour ce faire, Eirene Suisse travaille avec des partenaires locaux. Elle collabore, entre autres, depuis plus de vingt ans avec l'Association des parents et des proches d'enfants et de jeunes en situation de handicap du Salvador « Los Angelitos », une ONG qui promeut et défend les droits des enfants et des jeunes en situation de handicap au Salvador depuis 2004.

Los Angelitos, à travers ce projet, souhaite renforcer les connaissances sur le handicap de l'équipe, de ses membres, de ses partenaires et des bénéficiaires de Los Angelitos. À cette fin, elle a sollicité le soutien d'Eirene Suisse. Eirene Suisse répond à cette demande en envoyant un spécialiste en neurosciences pour une période de 9 mois à partir de mars 2025. Il aura pour mission de contribuer à démythifier les fausses idées qui existent dans la société salvadorienne par rapport aux différentes déficiences et de contribuer à une plus grande estime de soi des enfants et des jeunes en situation de handicap à travers le sport et la culture.

INFORMATIONS DE BASE SUR LE PROJET

Titre du projet : Réhabilitation intégrale et inclusion des enfants et des jeunes en situation de handicap au Salvador

Durée totale du projet : 01.01.2026 - 31.12.2026

Pays et zone(s) d'intervention : Salvador, Départements de Cuscatlán et Cabañas

Partenaire local : Los Angelitos

OBJECTIFS DE DÉVELOPPEMENT DURABLE (ODD)

ODD 4 : Éducation de qualité

ODD 10 : Inégalités réduites

ODD 16 : Paix, justice et institutions efficaces

EIRENE SUISSE

Eirene Suisse est une ONG de coopération au développement sans but lucratif qui travaille avec des organisations locales dans la région des Grands-Lacs africains, en Haïti et en Amérique centrale. Active depuis 1963, Eirene Suisse a développé une expertise en matière de transfert de compétences, d'appui technique et méthodologique, par l'envoi de professionnel·le·s suisses qualifié·e·s auprès de ses partenaires et par l'appui à des projets innovants. L'objectif est de soutenir des actions qui contribuent à l'amélioration de la qualité de vie des populations vulnérables, au renforcement de la paix et des droits humains et à la solidarité entre les pays du Sud Global et la Suisse.

PARTENAIRE LOCAL : LOS ANGELITOS

Le partenaire local est l'Association des pères, mères et parents d'enfants en situation de handicap du Salvador – Los Angelitos. Celle-ci a été créée en 2004 dans le département nord de Chalatenango avec 65 parents d'enfants en situation de handicap, comme organisation sociale en faveur des droits

des enfants et des jeunes en situation de handicap. Au cours des années suivantes, elle a été étendue à 22 communes dans 5 départements, comptant actuellement 568 membres et affilié·es.



En tant qu'association de parents, proches et amis d'enfants en situation de handicap, elle travaille à sensibiliser la société tout en exigeant que l'État et la société en général respectent les droits de ces enfants, que les lois existantes soient concrètement mises en pratique et que des politiques et des programmes spécifiques soient mis en œuvre pour faciliter l'inclusion des enfants et des jeunes en situation de handicap dans la société. Finalement, l'organisation forme les proches pour qu'ils promeuvent les droits de leurs enfants et développent des modèles pour l'inclusion des personnes en situation de handicap avec d'autres acteurs gouvernementaux et non gouvernementaux.

Plus d'infos sont disponibles sur notre page dédiée : <https://eirenesuisse.ch/los-angelitos>

CONTEXTE

Le Salvador, plus petit pays d'Amérique centrale, a connu une guerre civile sanglante de 1980 à 1992, laissant environ 90 000 morts et près de 40 000 blessés derrière elle. Actuellement, la majorité de la population vit dans des conditions précaires, exacerbées depuis la période de Covid-19. En 2022, l'État d'urgence est proclamé par le président Nayib Bukele et reste jusqu'à aujourd'hui toujours en vigueur. Plus de 85'000 personnes ont été capturées sous le régime, dont 433 sont déjà mortes en prison sans que les causes et les circonstances de leur décès n'aient été clarifiées. Si ce régime d'exception avait comme butte de principalement pour lutter contre les gangs salvadoriens, les règles du régime s'appliquent désormais avant tout aux journalistes indépendants, aux défenseurs des droits humains et aux leaders communautaires qui défendent leurs droits.

Réélu en février 2024, Nayib Bukele a renforcé la concentration du pouvoir et la dérive autoritaire de son gouvernement. Le président et son clan familial exerce ainsi un contrôle casi total du pays. Ils ont non seulement les pouvoirs exécutif, législatif (57 députés sur 60) et judiciaire, mais aussi le pouvoir local, y compris toutes les institutions prétendument autonomes de l'État. Ainsi, une réforme constitutionnelle a été validée par l'assemblée permettant la réélection indéfinie du président. Il est plus que prévisible que le clan Bukele gouvernera encore longtemps.

La situation des personnes en situation de handicap au Salvador est particulièrement précaire. Une enquête de 2015¹ indique qu'elles représentent 410 798 personnes, soit 7,4 % de la population. Au sein de cette population, 16,4% est âgée de moins de 18 ans et 54,2% sont des femmes. Leur précarité se révèle dans divers domaines, notamment au niveau du logement, de l'éducation, de l'accessibilité et de l'emploi. Cette même enquête relève que 36,48 % des personnes en situation de handicap vivent en zone rurale, où l'accès à l'information, aux soins de santé, à l'éducation et aux services de base est encore plus limité. Seulement 7 % ont accès à un centre de soins spécialisé, tandis que l'accès à l'eau est un défi majeur. Bien que le gouvernement ait inclus la question du handicap dans son « Plan national de santé » en 2009, les services spécialisés restent limités, en particulier dans les zones rurales. Les opportunités d'emploi sont rares en raison du manque d'éducation, de formation professionnelle et d'accessibilité, entraînant une discrimination sur le lieu de travail. Seules 121 189 personnes en situation de handicap ont un emploi, la plupart dans le secteur informel.

¹ Enquête nationale sur les personnes en situation de handicap 2015. Première lecture des données. Mai 2016, Chapitre V. Principaux résultats.

La reconnaissance des droits des personnes en situation de handicap a progressé grâce au plaidoyer mené par Los Angelitos, en collaboration avec les institutions publiques (santé, éducation, travail) et à travers sa représentation des familles dans les principaux espaces nationaux de concertation. L'un des résultats majeurs de ce travail a été l'adoption, en 2020, de la *Loi spéciale pour l'inclusion des personnes en situation de handicap*.

L'éducation des personnes en situation de handicap a été gravement affectée par la pandémie de Covid-19, avec des taux d'analphabétisme, de déscolarisation et de chômage élevés. Leur scolarisation moyenne est de 4,1 ans, avec des taux d'analphabétisme de 34,6 % pour les personnes en situation de handicap, contre 10,9 % en moyenne nationale. Les zones d'intervention de notre partenaire Los Angelitos se situent principalement dans les campagnes et la majorité des familles appuyées disposent de ressources économiques limitées. Dans toutes les communautés, il existe des écoles ordinaires, mais dans chacun des départements, il n'y a qu'une seule « école d'éducation spéciale » (dans les capitales départementales) pour les personnes en situation de handicap. Au niveau local, l'association entretient une collaboration continue avec les municipalités, les écoles publiques, les centres de santé et l'Institut salvadorien de réhabilitation intégrale, avec lequel un système d'orientation et de contre-orientation a été mis en place.

Cependant, la montée de l'autoritarisme menace ces acquis. À ce jour, le règlement d'application de la Loi sur l'inclusion n'a pas été publié, empêchant sa mise en œuvre effective, tandis qu'une proposition de réforme de cette loi, si elle était adoptée par l'Assemblée législative, remettrait en cause ses principaux acquis. Par ailleurs, la réforme territoriale entrée en vigueur en mai 2024, réduisant le nombre de communes de 262 à 44, a affaibli la proximité et la collaboration de l'association avec les autorités locales.

Enfin, une loi sur les « agents étrangers », adoptée en mai 2025, impose aux organisations considérées comme étrangères et recevant des financements internationaux une taxe de 30 % sur ces fonds, ainsi que des obligations de contrôle renforcées, ce qui menace l'action de la société civile. À ce jour, Los Angelitos a obtenu une dérogation, mais celle-ci doit être renouvelée chaque année, ce qui représente un risque pour la continuité de ses activités.

PROJET

Depuis 2016, l'association s'est fixée comme objectif de travailler avec les jeunes en situation de handicap sur l'autonomie et l'indépendance comme fondement d'une vie digne, à partir du modèle social de compréhension du handicap et d'une approche fondée sur les droits (RBC). Au Salvador, il n'existe aucun effort ni programme pour l'inclusion sociale des jeunes en situation de handicap. Les actions finalement mises en œuvre par l'État ont une orientation axée sur le bien-être qui, à long terme, renforce les cadres de dépendance des jeunes et de leurs familles. Ainsi, Los Angelitos met en place des activités qui sont conçues pour renforcer la participation à la communauté et la défense de leurs droits, en cherchant à ce que la communauté elle-même fasse partie de l'inclusion sociale et construise le soutien nécessaire, c'est-à-dire la participation des jeunes dans tous les domaines de la vie sociale.

En 2025, l'association a bénéficié de l'appui d'un volontaire d'Eirene Suisse, Ricardo Espinosa, diplômé en neurosciences, dont l'expertise a contribué au renforcement du travail mené avec les jeunes, leurs familles, les équipes techniques et la communauté. Des groupes de réflexion de jeunes ont été mis en place, favorisant une meilleure connaissance de leurs droits et une prise de conscience des obstacles

à leur participation sociale. Par ailleurs, des formations axées sur le développement de compétences préprofessionnelles et comportementales utiles à l'insertion professionnelle ont été organisées.

Dans cette perspective, il est essentiel que l'association Los Angelitos puisse continuer à bénéficier de ce soutien en 2026, afin de consolider les acquis de 2025. Le but de ce nouveau projet est donc de contribuer au renforcement des connaissances et des stratégies d'adaptation et d'attention directe des équipes techniques et des familles ayant des enfants et des jeunes en situation de handicap de l'association Los Angelitos. Pour se faire, trois grands objectifs et plusieurs activités sont prévus.

Le premier objectif vise à renforcer les connaissances techniques sur la relation entre déficience et handicap et à démythifier les idées reçues auprès des familles et des proches-aidants. Dans ce cadre, le projet prévoit l'organisation d'ateliers formatifs portant sur la construction sociale de la normalité et de l'anormalité. Ces espaces de formation permettront d'aborder les différences humaines comme des facteurs de développement social et de mieux comprendre les liens entre déficience et comportement. En complément, des visites à domicile seront réalisées auprès des familles rencontrant des difficultés dans la gestion du comportement de leurs enfants, afin de leur offrir un accompagnement personnalisé et des conseils adaptés. Des formations spécifiques seront également proposées aux parents aidants pour renforcer leur capacité à faire face aux situations de discrimination liées au handicap.

Le second objectif du projet consiste à renforcer les compétences des équipes techniques d'intervention et des promoteurs afin d'améliorer la qualité et l'impact des processus de réhabilitation des enfants et des jeunes en situation de handicap. Des formations sur la rééducation seront organisées pour approfondir leurs connaissances scientifiques fondamentales sur le handicap et les déficiences chez les enfants et les jeunes. Le projet prévoit également un accompagnement technique continu visant à soutenir l'adaptation de matériels et de pratiques éducatives et thérapeutiques, afin de répondre de manière plus adéquate aux besoins des bénéficiaires.

Enfin, le troisième objectif vise à contribuer au renforcement de l'estime de soi des enfants et des jeunes en situation de handicap en favorisant leur autonomie et leur indépendance. Dans cette perspective, le projet soutiendra l'adaptation d'activités sportives afin de garantir une participation active et inclusive des enfants et des jeunes. Des groupes artistiques seront créés dans les domaines de la musique, du théâtre et du sport, offrant des espaces d'expression, de socialisation et de valorisation des capacités individuelles. Le projet encouragera également la participation des jeunes à des espaces communautaires, à travers un accompagnement et un mentorat visant à identifier les obstacles à leur inclusion. Enfin, des actions seront menées pour identifier et promouvoir des opportunités de petits projets économiques générateurs de revenus, ainsi que pour accompagner les jeunes dans le développement de leur employabilité, contribuant ainsi à renforcer leur autonomie et leur confiance en eux.

Consciente que l'accès aux services de réhabilitation devrait relever de la responsabilité de l'État, et non des familles d'enfants en situation de handicap, l'association intervient pour pallier l'absence ou l'inaccessibilité de ces services publics, en particulier dans les zones rurales du pays.

Pour atteindre ces objectifs, quatre axes stratégiques sont définis :

1. Prise en charge directe des enfants et des jeunes : services de réhabilitation physique, orthophonie, éducation et ergothérapie.
2. Plaidoyer politique et public : pour éliminer les obstacles physiques, économiques et comportementaux.

3. Organisation des personnes directement touchées (dans notre cas, dans le cas des enfants et des jeunes) de leurs parents/tuteurs comme condition indispensable à l'exercice d'un plaidoyer public et politique
4. Inclusion sociale des enfants et des jeunes en situation de handicap, qui est en même temps l'objet de tout le travail de Los Angelitos.

BÉNÉFICIAIRES DIRECTS

- 93 jeunes en situation de handicap et leurs familles des départements de Cuscatlán/Cabañas, Chalatenango, San Vicente et Usulután
- 160 familles affiliées à l'association dans les 5 zones d'intervention
- 23 promoteurs en réadaptation communautaires de la même région
- 11 professionnels de différentes professions (5 kinésithérapeutes, 5 éducateurs, 1 travailleur social) de l'association

BÉNÉFICIAIRES INDIRECTS

Étant donné que l'organisation lutte pour les droits de toutes les personnes en situation de handicap au Salvador, elles peuvent toutes être considérées comme des bénéficiaires indirects du projet. Leur nombre est d'environ 410'000, dont 54,2 % de femmes et 45,8 % d'hommes.

RÉSULTATS ATTENDUS

Contribuer à la démythification des fausses idées concernant les différents handicaps :

- Les parents/proches-aidants acquièrent des connaissances scientifiques qui leur permettent de mieux comprendre la relation entre déficience et handicap afin de faire face à la discrimination et aux fausses idées acquises sur leurs enfants et mieux exiger leurs droits.

Renforcer les compétences des équipes techniques d'intervention et des promoteurs :

- Les compétences appliquées dans les soins directs augmentent les progrès dans l'habilitation et la rééducation des jeunes.
- Les équipes techniques et promoteurs apportent des ajustements et adaptations pour améliorer les pratiques de rééducation

Contribuer à une meilleure estime de soi des enfants et des jeunes en situation de handicap.

- Des équipes techniques utilisent des stratégies qui améliorent la qualité des sujets de réflexion proposés par les jeunes.
- Les jeunes réalisent des activités qui favorisent leur estime en soi et leurs compétences pour s'impliquer dans des espaces de participation communautaire.

Le chronogramme ainsi que les détails des activités sont disponibles sur demande.

PERSPECTIVES ET DURABILITÉ

L'association finance son travail exclusivement grâce à la coopération internationale, car les possibilités à l'intérieur du pays sont non seulement très limitées, mais comportent également le risque inhérent de devenir dépendant des pouvoirs de facto de l'État. La lutte repose et continue de reposer sur la nécessité que l'État assume le travail concret d'habilitation/ réhabilitation que l'association réalise jusqu'à présent en raison de l'absence de réponse de l'État lui-même.

À la fin du projet, Los Angelitos et les autres bénéficiaires devraient avoir renforcé leurs connaissances et développé des processus qui amélioreront le soutien aux personnes en situation de handicap au

Salvador. Le projet vise ainsi à renforcer les capacités des acteurs impliqués pour garantir la pérennité des actions entreprises.

Pendant les 12 mois du projet, le volontaire travaillera en étroite collaboration avec l'équipe de los Angelitos et soutiendra le personnel tout au long du projet sur les sujets définis. Tout le matériel et les connaissances générés par ce dernier pendant son mandat deviendront la propriété de l'association.

L'objectif de l'envoi de volontaires n'est pas de remplacer une place de travail qui aurait pu être occupé par une personne locale, mais de soutenir et accompagner l'équipe existante et développer ensemble des connaissances et des compétences autour d'un sujet ou d'un défi, ce qui favorise l'autonomie du projet.



Réunion avec le groupe des jeunes, Mai 2025



Atelier formatif avec les promotrices de Los Angelitos, Septembre 2025